

Número suelto, 5 cents.
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Viernes 21 de Noviembre de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

El "lock-out" CONFLICTOS SOCIALES

A poco de declararse el "lock-out" en Barcelona publicó A B C una interesante carta que le dirigió una persona íntimamente relacionada con dicho relativo, en la que se hacen importantes revelaciones sobre los motivos del "lock-out".

Gran conocedor el autor de la carta—dice A B C—de la vida barcelonesa, no hay que decir que sus afirmaciones nos ofrecen toda clase de garantías.

Por creerlos de gran interés entre-sacamos los siguientes párrafos:

«Estimado amigo y compañero: Como ya sabrá, el conflicto que se venía prediciendo ha estallado: los patronos, antes de verse vejados por los Sindicatos, han adoptado una gravísima resolución, cuyas consecuencias es imposible predecir. Realmente la situación se había hecho imposible, y piensan ellos—morir por morir, muramos batiéndonos y no por consunción.

Como tantas veces he tenido ocasión de contarle, el patrón era el menor dueño de su casa, en la cual mandaba, despoticamente y sin responsabilidad, el delegado del Sindicato, el único a quien obedecían ciegamente los obreros. Forma de trabajo, acatamiento a las disposiciones del patrón, indicaciones de orden interior, todo lo referente a relaciones entre el obrero y el patrón, debía llevar el delegado del delegado; no podía ser despedido un obrero ni admitido otro sin su beneplácito; no podía alterarse o modificarse el régimen sin su aquiescencia. Hasta la calidad de los materiales a emplear daban ser objeto de su dictamen. El delegado disponía cuando debía cesar el trabajo, sin dar más explicaciones, ya fuera para asistir a un acto sindicalista, ya para demostrar su opinión respecto a cualquier asunto ajeno al taller o fábrica.

A lo mejor comparecía uno o más obreros en un taller con la orden del Sindicato de ponerse a trabajar; el patrón les hacía ver que no lo había, pero era inútil. Y si se negaba a fin de semana a abonar el jornal a los intrusos, los demás se declaraban en huelga de brazos caídos, o en efectivo abandonaban el trabajo, previo sabotaje.

Y era inútil toda reclamación; si el patrón, deseoso de paz, acudía al Sindicato obrero respectivo en queja, se le atendía o no; en caso afirmativo, se le exigía una cantidad como honorarios por la consulta.

Ningún patrono podía comprometerse a trabajar para fecha determinada, pues a lo mejor se hallaba con una huelga por el motivo más nimio o por solidaridad con otros, sin perjuicio de haber abonado los jornales como si se hubiere trabajado.

Los atentados contra los patronos que quisieron oponerse a las intrusionas del Sindicato son en número crecido; pero el de los actos de sabotaje es muchísimo mayor, hasta el punto de que los patronos que han quedado arruinados exceden de 300.

Por eso como que una ráfaga de malas pasiones haya pasado por aquí, máleale al obrero: hasta las modistillas, muchachas de diez y seis a veinte años, se han comprometido y han ejercido sabotajes que importan crecidas cantidades.

La situación de Barcelona es gravísima y no nos sorprende: hace tiempo que los que seguimos el curso de las cosas previamos tan triste resultado; no nos llamaba posibilitista, pero nada se hacía para evitar el conflicto; los encargados de ello se limitaban a zurrir arreglos, sin llegar al fondo del asunto, que para mí no es de Barcelona ni aún de España, sino internacional. Hace tiempo que le indiqué en alguna de mis cartas íntimas que aquí había llegado dinero extranjero. ¿Ruso? ¿Alemán? Que se notaba la presencia de forasteros, que los agitadores de aquí hacían frecuentes salidas y viajes; esto, cierto ciertísimo, lo debían saber las autoridades, pero no hicieron nada; hoy la cosa no tiene remedio. La lucha va a entablarse, y, como tantas veces, Barcelona será el conejito de Indias en el que se ensayará el sistema. La zozobra en todos es grande, precisamente porque nadie sabe lo que va a ocurrir ni cómo: hay malestar general, porque se cierne en la atmósfera un ambiente de inquietud de un peligro desconocido.

El sindicalismo rojo ha conseguido su primer triunfo: el de llevar el miedo a las clases neutras e imponerse a las demás. Todo el mundo ve cómo funciona un poder desconocido, oculto, que da órdenes que son obedecidas ciegamente y al que nadie ataja en su tarea; todos reniegan de él, peor lo obedecen. Y unos por miedo, otros por snobismo, otros por contem-

porizar para no agravar la situación; todos consienten esta tiranía sin substraerse a ella, sin rebelarse, como una cosa fatal e inevitable.

Vienen días de prueba; yo mismo me quedo sorprendido de la rapidez de los acontecimientos; cada día veo más negro el porvenir, pues no hallo ni abnegación en unos, ni consciencia en otros, ni previsión arriba, ni moderación abajo; se vive al día, resolviendo hoy un conflicto para que mañana se reproduzca con mayor extensión, sin fe, sin ideales, sin espíritu de propia conservación.

Y entre tanto los enemigos de la sociedad, los sin Patria, sin Dios ni amo, van laborando, laborando...

Veinticinco millones de pesetas para la Prensa Católica

El lector que al tropezar con este título llamativo piense que ha llegado ya para nosotros la hora de entonar el *Tedeum* y que vamos a escribir ya en este artículo el enfático *aureka* inspirado por el hallazgo del feliz millonario católico que linternaba en mano estamos buscando hace años, se va a llevar un señalamiento desengañante, porque esos veinticinco millones que reza el epígrafe no son para la Prensa Católica de España, sino para la de los Estados Unidos.

Allí ha celebrado el 24 de Septiembre último el Episcopado americano la Asamblea anual para el estudio de los asuntos y problemas religiosos. En la carta programa redactada por el Emmo. Cardenal Gibbons, Arzobispo de Baltimore, se enumera entre los asuntos capitales el relativo a la Prensa Católica, y respecto de él parece que se ha acordado en firme por aquella ilustre Asamblea la reunión inmediata de cinco millones de dólares (25 millones de pesetas).

El Emmo. Purpurado razona su pensamiento en esta forma:

No somos Iglesia literaria, ya que nuestro ministerio absorbedor nos deja poco tiempo libre para trabajos literarios, aunque, claro es, que la oportuna publicación y difusión de buenos libros y folletos facilitaría mucho nuestro ministerio.

De hecho hállase éste harto impedido al presente por la falta de publicaciones sobre asuntos vitales de nuestro tiempo, las cuales habrían de contribuir no poco a ilustrar las almas que buscan con la verdad fortalecer la fe y reanimar la piedad de nuestros fieles.

Se ha lanzado la idea de una oficina o centro de publicaciones, bajo el patronato de los Obispos, que fácilmente pudiera asegurar el concurso de escritores capaces de suministrar todo lo que nos falta.

Pero ¿es factible el proyecto? Verdaderamente que hay entre nosotros mucho talento literario, que con un aliento ligero llegaría a producir activamente cosas muy útiles.

Las diferentes Sociedades de la «Catholic Truth» (Verdad Católica) podrían con su cooperación asegurar en gran parte el éxito y llegar a producir mucho más. Nada más fácil que proporcionar una larga lista de libros a escribir. Y sería de desear que los que existen se difundieran más. Un centro católico de publicaciones ayudaría mucho a realizar estos dos proyectos.

Este centro podría asegurar los servicios de escritores competentes que suministrarían artículos sobre asuntos católicos para diarios y revistas no católicas.

Con frecuencia se encuentran ataques más o menos abiertos contra la Iglesia en publicaciones diarias o periódicas. Al punto contesta a estas objeciones la Prensa Católica. Pero ¿quién es quien esta respuesta? Un número limitadísimo de nuestros fieles; pero la respuesta contundente la desconocen miles de lectores no católicos que han leído el ataque en los diarios. Me permito sugerir además (dice Gibbons) que ya no deberíamos guardar una actitud puramente defensiva, apologética como si quisiéramos que nos perdonasen la vida. Sin tomar la actitud agresiva que ofende, deberíamos ensayar, de vez en cuando, en obtener la simpatía de nuestros hermanos esparcidos, con artículos capaces de instruir al público no católico en nuestra doctrina, nuestras prácticas y en nuestro esfuerzo.

Los que no son de la Iglesia no alimentan contra nosotros un antagonismo odioso.

Su oposición viene de la falsa idea que tienen de la Iglesia y de sus miras. El medio más eficaz para reducirlos en la Prensa diaria.

¿QUE ES ERASMIC?
Erasmic significa distinción

AL PASAR... La muerte de un hidalgo

Sutil velo de desposada es la niebla. Amplia se extiende por el valle, limitando la lejanía. Mañana por el campo voy, gozándome en la caricia leve del día que nace. Por la carretera, sueñan campanillas. Arrieros son que hicieron vino en la ribera. Horribles sus voces se exclaman:
—¡Platero! ¡Libianoo!
Durmieron en la venta y van descansados, por eso no maldicen. Al contrario, cantan:

«El río vuelve a su cauce, la golondrina a su nido, sólo al corazón no vuelve la ilusión que se ha perdido.»

Onúla el eco suave de la copla a lo largo de los caminos con la placidez de una égloga. ¡Oh, remembranza cantarina de la moza del mesón!

Siguiendo el cauce pando de una acequia, llevo al chozo del rabadán. Ata reado se encuentra encañando una pata al chivo «Lucero», que se perniquebró en los riscos. Cortés me saluda. Luego de antuvión me dice con habla compungida:

—¿Sabe de la muerte de don Román?

—¿Don Román ha muerto?

—Ayer... ¡Malpocado!

A la exclamación lastimera, en sus ojos se trasluce la congoja. Yo también siento la ida postera del hidalgo cuba llevo Practicaba el ideal, con una concepción digna de loa. Unos nacen para espaciar el espíritu en los sueños rosados de los versos. Don Ramón los vivió. Evoco su naciente juventud, cuando lo topaba en los senderos a lomos de su potro andaluz, que montaba como un indio. Sus amores primeros y su casorio con doña Solita, ¡cómo la amaba! Yo velo en los atardeceres aportar hasta la alquería un ramo de flores que la esposa buena colocaba en unos floreros azules con ramos de oro, ante la Virgen del Buen Camino... También disfruté del compartimiento de su conversación letrada y discreta, con trisacaciones irónicas y gustosas. Y me asenté en torno de su mesa—de albos manteles de hilo—, que él bendecía antes de dar comienzo el yantar, pidiendo a Dios fuese empleado «en su santo servicio».

Apenas ganado el nido de sus quereres, lo perdió. Una noche, doña Solita moría. Blanca y tierna, cuando comenzaban a cantarse villancicos y la nieve era hilo en los alcores.

Consagróse el hidalgo a sus cariños en sombras, con la tenacidad de esas almas templadas en lo adverso y lo cristiano. Y no fallaron flores ni un solo día, a la imágen de la Virgen del Buen Camino, como tampoco a la difunta las oraciones.

—¿Y de qué ha muerto don Román?

—Interrogó apenado.

—Dicen... dicen que de un aire malo...

Al emprender el camino de la venta recuerdo el perfil del hidalgo en la última etapa de su existencia y advino su mal. El hidalgo ha muerto de un balazo de melancolía...

Luis DE CASTRO

Hidroaviones franceses a Canarias

Leemos en «El Tribuna», de Las Palmas, correspondiente al día 18: «Durante todo el día del sábado fué esperada la llegada de los dos hidroaviones franceses que, como dijimos, tenían anunciada para dicho día su llegada a esta población.

Noticias posteriores recibidas aquí, dan cuenta de que hasta ahora no han salido de Casablanca, debido al enorme temporal reinante pero desde ayer ya están dispuestos a hacer la travesía hacia esta isla y, por tanto, es muy posible lleguen de un día a otro.

Con toda seguridad, dichos aparatos pasarán por aquí antes del día 30, fecha en que parece que tienen que estar en Dakar, y es muy probable que arriben en esta semana.

Según nuestros informes, los hidroaviones permanecerán aquí varios días para descanso de sus tripulantes y en ese tiempo serán estos agasajados por corporaciones y sociedades.

El comandante de Marina señor Morales, tan pronto como recibió la noticia del ministro de Marina dió órdenes para que se dé toda clase de facilidades a dichos expedicionarios. Los hidroaviones «aterrizarán» junto al puerto a una milla próximamente, y serán traídos luego junto al «Club Náutico».

Enorme temporal

Un palileot en peligro de naufragar. Arrojan al mar parte de la carga Barco y marinos salvados.

Anteayer a la una de la tarde arribó a este puerto, procedente de Valencia, el palileot «Bella Lucía», de la matrícula de Las Palmas, que venía al mando del Capitán D. Horacio E. de Vera, hermano de nuestro estimado amigo el Beneficiado de la S. I. C. de Tenerife D. Eutimio E. de Vera. Durante la travesía corrió dos temporales; el primero al desembocar el estrecho el día 4 y el segundo los días 12 y 13 en el paralelo de Marzágan; los dos barrián la cubierta y el barco a palo seco corría por espacio de unas horas capeando el temporal, durante el cual el timón sufrió grandes desperfectos, viéndose obligados los tripulantes a arrojar aceite para calmar la tempestad, pudiendo en muy poco tiempo arregar los desperfectos causados en el timón, arrojando al mar parte de la carga y viéndose en peligro la vida de los tripulantes que, según confesión de los mismos, creyeron naufragar.

En tan angustiosa situación ofrecieron una Misa a la Stma. Virgen del Carmen, Misa que dijo en la Parroquia de San Francisco de esta Capital el Beneficiado D. Eutimio E. de Vera y que fué oída por los tripulantes con muestras de visible agradecimiento a la Stma. Virgen por el beneficio dispensado. Durante el temporal todos dieron pruebas de buenos e inteligentes marinos, sobre todo el Capitán, que los animaba con su palabra y ejemplo.

Nuestra más cordial enhorabuena por su feliz arribada a este puerto.

Notas militares

Infantería.—Comandante D. Fernando Salazar Bethencourt, de la Caja de Canga de Oñis núm. 110 al Regimiento de Tenerife número 64.

Comandante D. Arturo Mena Roig, del Regimiento de Tenerife número 64, a la Caja de Cangas de Oñis número 110.

Comandante D. Emilio Villogas Bueno, del batallón Cazadores Gomera Hierro núm. 23 al Regimiento de Jaén, 62, creado por R. O. C. de 25 de Octubre último.

Capitán D. Pedro Murillo Sasiain del batallón Cazadores Gomera Hierro núm. 23, al Regimiento de Tenerife 64.

Capitán D. Julio Suárez López Tundo, del Regimiento de Tenerife 64 al batallón Cazadores Gomera Hierro núm. 23.

Asenso
Al empleo superior inmediato ha sido ascendido el capitán médico militar, con destino en las Comandancias de Artillería e Ingenieros de Tenerife, don Luis Gardada Sitjar.

Matrimonio
Se ha concedido real licencia al músico mayor de tercera clase, don José Martín Domingo, con destino en el Regimiento de Infantería de Tenerife 64, para contraer matrimonio con la señorita María Porras Lamas.

Cruces
Ha sido concedida la Cruz de la Orden de San Hermenegildo al Comandante de Infantería D. José Cáceres Sánchez.

Igualmente le ha sido concedida la Cruz de la referida Orden al Capitán de la Reserva Territorial de Canarias D. Pedro Castellano Lorenzo.

Festividad de Sta. Cecilia

En la Catedral de la Laguna

El notable orfeón «La Paz» que de tantos y tan merecidos elogios ha venido siendo objeto por cuantos amantes del divino arte lo han escuchado en la fiel interpretación de varias obras religiosas, entre ellas el «Miserere» de Goicoechea, misas de Ravenelli etc., y que últimamente el día de difuntos ha dado pruebas evidentes de un gran entusiasmo musical, interpretando magistralmente la grandiosa misa de «Requiem» del célebre M. Perosi, ha querido también celebrar con alguna solemnidad la fiesta de la patrona de los músicos, Santa Cecilia.

Para ello se ha ofrecido gustoso y desinteresadamente a cantar en la Santa Iglesia Catedral, mañana a las 9 y media, una misa a cuatro voces de su selectísimo repertorio.

Notas deportivas

En Vizcaya siguen celebrándose las partidas de Campeonato de *foot ball*, habiendo contenido últimamente en el campo de San Mamés (Bilbao), el «Racing», de Santander, y el «Arenas», de Bilbao, resultando vencedor este último por un *goal* contra cero.

En el mismo campo han medido sus fuerzas el «Athletic» y el «Deusto», triunfando el primero por un *goal* a cero de su contricante.

El hecho *foot-ballístico* más culminante de estos días es la derrota, por primera vez, de la liga de Londres contra la selección de París, apuntándose cuatro tantos contra tres.

En el segundo «match» de *Association* entre el País de Gales e Inglaterra, esta equipo no sólo triunfó, sino que dominó durante casi todo el tiempo a los de Gales.

En el primer tiempo tuvo el equipo inglés el *slen* contra, lo que hizo que el juego de los delanteros fuese bastante impreciso. El soberbio trabajo de las líneas de defensa compensó en gran parte esa desventaja.

El primer *goal* lo marcó Whittington de un *shoot*, seis minutos después de comenzar la segunda parte, lo hizo Smith, después de precisas combinaciones entre Watson, Hodgkinson y él.

El equipo de Gales jugó estupendamente, pero, marcados muy bien, los delanteros pudieron hacer poca cosa. Aún el famoso Meredith estuvo estorbado por Watson. Goodwid, delantero derecho, fué su mejor hombre.

De la parte inglesa, el portero, Hardy, colosal, bien cubierto por un par de *zagueros* de marca.

En la línea de medios, Watson fué el mejor, y en la delantera, notable por su homogeneidad se destacó Cock.

En Oxford se ha celebrado el *match* de *foot ball association* entre el equipo de la Universidad y el de la selección inglesa.

Este equipo era formidable y desde el primer momento se creyó en la derrota de Oxford, pero nunca por la cantidad de *goals* que lo ha sido: 13.

El «Athletic» de Bilbao tiene concertados para las próximas Pascuas los siguientes partidos internacionales, que se jugarán en el campo de San Mamés:

Con el A. N. C., de Breda (Holanda), los días 25, 26 y 28 de Diciembre.

Con el *Etoile*, de Chaux de Fon de, los días 4 y 6 de Enero.

Del resultado de estos encuentros que han despertado gran interés entre los *amateurs*, daremos cuenta oportunamente a nuestros lectores.

En San Sebastián se ha celebrado el primer partido de Campeonato regional jugando la «Real Sociedad» contra la «Real Unión», de Irún. En el primer tiempo se inutilizó Arrate, defensor derecho de la «Real Sociedad», por lo que después sólo formaron diez jugadores. Empataron ambos equipos a cero.

Se ha recaudado fondos a beneficio de las familias de los naufragos del «Valbanera».

**Semillas garantizadas
CASA VARELA**

INSTRUCCION

Elección de Habilitado
En la vecina Ciudad de La Laguna se ha verificado la elección de Habilitado propietario y sustituto del Magisterio de 1.ª Enseñanza de este partido judicial de La Laguna, siendo proclamados, por mayoría absoluta de votos, don Agustín Daroca y Yanes, y suplente del mismo, don Manuel Cambreng y Uque, estimados amigos nuestros.

Concurso de traslado
La «Gaceta» ha empezado a publicar la relación provisional de las esuelas vacantes que corresponden al concurso general de traslado.

Tengan presente los maestros que esta relación es para subsanar errores u omisiones.

Después de transcurrido el plazo en que las secciones administrativas de 1.ª Enseñanza hayan hecho las observaciones pertinentes al caso, se anunciará de nuevo para que los maestros puedan solicitar dichas vacantes dentro del plazo reglamentario.

Del pasado Tenerife y su ferrocarril

Al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios.

Así podemos empezar estos mal trazados renglones; los que ya que no otra cosa, llevarán en su fondo una gran dosis de verdad.

A fuer de justiciero no nos importará si se acumula violencia contra el autor. Pues bien señores; con motivo del banquete dado en el Hotel Agüero, al señor Sotomayor por su reciente nombramiento de Senador del Reino, se le hizo alusión para que encauzara todas las fuerzas representativas que ostenta con el fin de conseguir el tendido de las paralelas en esta Isla.

¡Noble ideal! ¡Bienhechora obra! Fuente inmensa de riqueza y prosperidad para Tenerife es un ferrocarril; por ello estamos obligados los que quieren a España y a las Islas, que todo lo que representa progreso, civilización y adelantamiento de estos esfuerzos y conyuvemos al logro de estos ideales.

Pero es el caso señores que en un banquete, si no político, integrado por ellos, y puesto en boca del que es más político que nadie y ofreció el banquete, se olvida de que esos mismos ideales del ferrocarril, progreso y enriquecimiento para la Isla invocados por él, los sustentó hace muchos años ha, el Brigadier don Santiago Verdugo y Massieu; al efecto: dió mítines en el Teatro de esta Capital, habló en Madrid en el Congreso; pues investido de Diputado por la Palma en varias legislaturas, llegando a ser por él la representación de aquella Isla, lo que dicen los políticos distrito propio, y con todo un cúmulo de influencias, que por sus hechos de armas y sus relaciones de amistad íntima tenía, con Prim, Narváez y todos los personajes políticos de aquél entonces, se esforzó y trabajó poderosamente para conseguirlo, y nada.

¡Azules de la muerte!, murió loco en S. Basilio de Llobregat: Aquel hombre que no se casó y permaneció soltero, porque como él decía: yo estoy casado con mi tierra. Las Canarias. Para él no había ni Santa Cruz, ni la Palma ni ninguna, solo: Las Canarias.

Más tarde, su hermano el General D. Federico del mismo apellido siguió en trabajo benedictino, labrando la misma idea, y como brazo ejecutante tenía a su malogrado hijo don Felipe, Capitán de Artillería que por su inteligencia, don de gente y cultura, es de feliz recuerdo; y al Capitán de Ingenieros, en aquel entonces Secretario de la Sociedad geográfica de Madrid hombre de reconocido mérito en el Cuerpo y es don Eusebio Jiménez Lluerna, el cual también como literato y periodista tiene cimentado su nombre. De seguro que si le preguntáis a cualquier persona si conoce el pseudónimo de *Espartaco* de los tiempos del año 88 y sucesivos seguramente que os contestará con alabanzas para él y esto será la muestra eficiente de su saber.

Pues bien, estos brazos que, como yo les llamo, se sirvió don Federico para perdurar en la idea de su hermano, hicieron una labor grande y profunda llegando al estudio, plano y proyecto del ferrocarril; y hacerse gestiones para realizarlo. Nunca se llegó al fin, y si bien se vencieron algunas grandes dificultades, siempre se tropezará con algo invencible. ¿Sabéis quiénes eran sus mayores enemigos? La Política y la apatía de sus paisanos, pero en mayor grado, la primera. No se os debe ocultar que en aquel entonces vivía el insigne canario, don Fernando León y Castillo, y con aquel coloso que no se podía luchar.

Más tarde, siguiendo quizás los estudios efectuados por Verdugo Jiménez Lluerna, se construyó la línea de tranvías Tenerife Laguna, etc. monopolizadora y autócrata del servicio de transportes.

Y ahora después de los años transcurridos de todo esto, más bien parece este lema del ferrocarril, una bandera política y lo que se dice y hace en pro de la idea, envuelve un fin político.

En todo esto que llevo escrito no se verá que trato de aminorar el entusiasmo en la consecución de la obra, y de lo único que me quejo, es de que no se tuviese el más mínimo recuerdo para aquel cuya obsesión era el ferrocarril y la prosperidad de la Isla, D. Santiago Verdugo.

Terminaré estas cansadas verdades, pero sin en descargando de mi conciencia y haciendo justicia a quien se las merece.

Un aficionado a la verdad.

La Biblioteca Reconquista es la predilecta de los católicos. Primer volumen: VIDA y HUMILDES por LUIS LEON.

Notas marítimas

El Reina Victoria
Anteanoche a las diez llegó procedente de Las Palmas el vapor correo Reina Victoria.
Ayer tarde salió con destino a Cádiz para donde embarcaron los siguientes pasajeros:
Don Cristóbal Ochoa, don Domingo Mora, don José Benítez, don Fernando Recio, don Pedro Suárez, don Amado Zurita, don Pablo Martín y otro, don Enrique Teruel, don Luis Pisaca, don Manuel Najeda, don José Díaz, don Ernesto Garabito y 18 más.

El Ophir
Ayer por la mañana llegó procedente de Cádiz el vapor español Ophir, con carga general para este puerto.
El Ariadne
Procedente de Rufisque, Fondionque y Dakar entró ayer tarde el vapor francés Ariadne.
No dejó carga ni pasajeros. En tránsito lleva carga general y 8 pasajeros.
Tomó frutos del país con destino a Burdeos.

El Lodg
Se proveyó, en comunicación, de agua, carbón y víveres por tener a su bordo enfermos pestilenciales.
Veleros
Ayer entraron los siguientes:
«Celia», de la pesca, con pescado fresco.
«Cotillo Oliva», de Abona, con carga general.
«Pinta» de Puerto de la Cruz, en lastre.
«Rosario» de puerto de Cabras y Jandia, con cal.

Correos interinsulares
Mañana por la mañana saldrá para Las Palmas, Puerto de Cabras y Arrecife el correo interinsular «León y Castillo».
Mañana por la tarde llegará procedente de Arrecife, Puerto de Cabras y Las Palmas el interinsular «La Palma» que saldrá por la noche para Santa Cruz de la Palma, San Sebastián de la Gomera y Valverde.
El Europe
Procedente del Havre y Burdeos fondeó anoche el trasatlántico francés Europe, de la Compañía Chargeurs Réunis, que se dirige al Senegal.
Hoy se proveerá de carbón, y zarpará al mediodía para su destino.

Buques despachados ayer
Vapor noruego Lodg, para la Estación Sanitaria especial de Vigo.
Pailebot San Bartolomé, para Puerto de Cabras.
Vapor correo español Reina Victoria, para Cádiz y Sevilla.
Pailebot Dragón, para Las Palmas.

ESPECTACULOS
Plaza de Toros
El próximo domingo 23 se celebrará en nuestro circo taurino, un espectáculo, que llamará poderosamente la atención del público.
El atleta polaco Mr. Miguel Scherbelis ejecutará ejercicios de fuerza sorprendentes, entre ellos doblar, sostenida por los dientes, una barra de hierro, de treinta milímetros de diámetro, de la cual se colgarán en cada lado, cinco de los espectadores.
También doblará sobre el cuello, una barra de pulgada y media cuadrada, doblada sobre el filo y de la cual se colgarán siete personas por cada lado.
Arrollará barras de hierro a la cintura y ejecutará sin fin de ejercicios sorprendentes.
La Banda municipal amenizará la fiesta.
Dada la novedad de este espectáculo y la fama de que viene precedido Mr. Scherbelis, auguramos un buen éxito a la empresa y un buen rato a nuestro público.

Billetes de Navidad
La Administración Principal de Loterías de esta provincia ha recibido telegrama de la Dirección General del Tesoro, avisándole que el día 13 del actual se le remitieron billetes para dicho sorteo, los que llegarán en el primer vapor, lo que comunica a los señores que han hecho encargos a fin de que pasen a confirmar sus pedidos.

Ecos de Sociedad
Enfermos
Se encuentra enfermo en esta localidad el joven don Juan Oliver y Martínez.
También se encuentra ligeramente enfermo el joven don José Calzadilla.
Así mismo hallase indisponido el oficial de Telégrafos, don Domingo Izquierdo e Izquierdo.
Don Gonzalo Cáceres, se encuentra ligeramente enfermo.

También lo está la hija del cida de señor, María Teresa Cáceres.
Con brillante éxito ha sido practicada por el Dr. Secchi una difícil operación de hernia del estómago a D. Leopoldo Olivencia.
Invernantes
Ha regresado de la Laguna el señor don Juan de Lara en compañía de su familia.
Restablecimiento
Se encuentra completamente restablecido de su reciente indisposición un pequeño niño del farmacéutico, don Miguel A. Trujillo.
Regreso
En el vapor Barcelona ha regresado de la Península el joven don Manel Morsles y de Cañas.
Obituario
En Las Palmas ha dejado de existir víctima de aguda enfermedad el precioso niño Eugenio Pastor Freixa, hijo del Médico bacteriólogo de aquella Estación Sanitaria D. Eugenio Pastor Krattel a quien, lo mismo que a las distinguidas familias de Pastor y de Freixa, hacemos presente nuestro pésame.

Gobierno civil
Escrutinio
Ayer a las 11 de la mañana se reunieron en el despacho del Sr. Gobernador civil y bajo su Presidencia los señores Vocales natos de la Cámara Agrícola provincial, con objeto de proceder al escrutinio de las actas de las elecciones verificadas para la designación de los Vocales electivos, habiendo sido proclamados los siguientes:
Don Martín Rodríguez Díaz Llanos, 418 votos; don José Hernández Alfonso, 396; don Santiago García Sanabria, 368; don Cristóbal Beautell 362; don Julián Rodríguez Pastrana, 342; don José Fumero, 327; don Manuel Herrera, 321; don Víctor González, 318; don Marcel Pérez, 317; don Ricardo Fuentes, 313; don Ángel Benítez de Lugo, 207; don Domingo Salazar y Cologan, 202; don Manuel Cañadas y Amorós, 197; don Juan Díaz Rodríguez, 192; don Rafael Hardisson y Espou, 187; don Andrés de Arroyo y González de Chaves, 184; don José Oramas Bello, 180; don Anselmo Benítez, 176; don José Melo y Novo, 172; don José Silito, 171.

Información local
Para el lunes próximo está citada, de segunda convocatoria, la Junta municipal de Asociados.
El Arquitecto D. Otilio Arroyo Herrera ha presentado instancia en el concurso abierto por el Ayuntamiento para nombrar un arquitecto encargado de formar el plano de esta población.
Ayer se reunió en el Gobierno civil la Junta de Subsistencias con objeto de proceder al estudio de las tasas.
La Junta acordó reunirse hoy de nuevo para proseguir su trabajo en tan importante asunto.

Mañana embarcará para la Palma una Sección de esta Audiencia provincial con objeto de entender los juicios de las causas señaladas para el actual trimestre, procedentes de los juzgados de Los Llanos y Santa Cruz de la Palma.
Esta noche empezará a recorrer las calles de la población una rondalla organizada por la Sociedad «La Prosperidad», del barrio de Salamanca, a beneficio de las familias de los naufragos del «Valbanera».

«VOLUNTAD»
Revista quincenal
Se halla a la venta y se admiten suscripciones en la Librería Católica.
Cédula de emplazamiento
En los autos de juicio declarativo de menor cuantía, sobre reivindicación de finca, promovidos a instancia de don Eduardo Díaz Ledesma vecino del pueblo de Adeje contra don Antonio Martín Toledo ausente hoy en ignorado paradero, el Señor Juez Accidental de primera instancia de este Partido don Marcel García y García ha dispuesto por providencia de hoy a instancia del actor se emplace al referido don Antonio Martín para que comparezca y conteste la demanda dentro del término de veinte días que al efecto se le conceden, apercibiéndole que en otro caso le parará el perjuicio a que hubiere lugar en derecho.

Y para su publicación en el «Boletín Oficial» de esta Provincia expido la presente en Granadilla a 2 de Octubre de 1919.
El Secretario Judicial Enrique Sáenz.
V.º B.º
El Juez Accidental de 1.ª instancia.
Marcial García
Una copa de Manzanilla «CONCHITA», entona el cuerpo y abre el apetito.

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

NOTICIAS POR CORREO Y TELÉGRAFO

PENINSULA

Madrid, 10 20
El Presidente del Consejo, Sr. Sánchez de Toca, recibió la visita del gobernador civil de Murcia, el que luego cumplimentó a la Infanta doña Isabel.

Quereña por injurias
El Subsecretario de la Gobernación, Sr. Canals, nos ha manifestado que el Sr. Sánchez de Toca ha encargado al Sr. Bergamín de una quereña contra el periódico «ABC», por injurias publicadas en su número correspondiente al día de hoy.

Mejora la situación en Barcelona
El Subsecretario de la Gobernación nos ha dicho que son mejores las noticias que se tienen de Barcelona.

Condecoraciones
La Gaceta publica un decreto del Ministerio de Estado nombrando Caballeros del Collar de Carlos III a los mariscales franceses Joffre y Petain.

Decretos
También inserta dicho periódico oficial varios decretos sobre el personal diplomático.

Los planos del Palacio de Justicia
Los diputados y senadores andaluces han visitado al Ministro de Gracia y Justicia, haciéndole entrega de los planos para reconstrucción del Palacio de Justicia, recientemente destruido por incendio ocurrido en el mismo.

Dimisión
Ha dimitido la Comisaría de Pósitos el señor Valdeiglesias.

El sustituto
Para sustituirle se indica al señor Martín Lázaro.

Bugalla: encargado de formar gabinete?
Esta tarde se ha insistido en los círculos políticos de esta Corte en que será probable que se constituya un Gobierno presidido por el actual Ministro de Hacienda, Sr. Bugalla, con el objeto de que puedan ser aprobados los presupuestos y presten en la discusión de los mismos su benevolencia los cervistas y demás fracciones políticas.

Toca continuará al frente del Gobierno
Sin embargo, los ministeriales insisten en que se mantendrá el actual Gobierno, confiando en que vencerán cuantas dificultades se les presenten para la aprobación de los presupuestos.

El asunto Ferrer
El Senador Sr. Redonet ha anunciado su propósito de dirigir una pregunta al Gobierno sobre el asunto de la estatus de Ferrer y de lo dicho con respecto al particular por el Sr. Villalobar.

Sesión del Senado
Madrid, 20 0'50
En la sesión del Senado el Ministro de Fomento Sr. Calderón, lee un proyecto sobre creación de un banco agrario.

El Sr. conde de Limpas hace una interpelación, censurando al Sr. conde de Romanones y al Sr. Sánchez de Toca por su actuación dentro del sindicalismo.

El Ministro de la Gobernación, Sr. Burgos, preconiza que habrá muy pronto templanza en los ánimos, dándose por terminada la sesión.

Sesión del Congreso
En la sesión del Congreso el General Tovar hace una interpelación sobre la cuestión militar, ocupándose de las Juntas de defensa.

Los señores Lerroux, Alba y don Melquíades Álvarez intervienen en el asunto.
El señor La Cierva hace una defensa de las citadas Juntas.
El señor Sánchez de Toca pide las opiniones de los diputados con respecto al particular.

El General Tovar habla de que el Ejército se someterá.
El Parlamento se reúne luego en sesión secreta.

Cierva ovacionado
A la salida de la Cámara el ex ministro de Hacienda, Sr. La Cierva, fué ovacionado, haciendo más tarde manifestaciones de que no habrá paz mientras siga el actual Gobierno.

Sepelio de aviadores franceses
Al mediodía de hoy se verificó el sepelio de los aviadores muertos en la catástrofe que tuvo lugar en Soría.
Al mismo asistieron el Infante don Alfonso, el General Tovar, representaciones del elemento militar, el Embajador francés y numeroso público.
Se les rindieron honores.

Agitaciones obreras
Las noticias que últimamente se tienen de Barcelona dan cuenta de

COLEGIO DE SAN ILDEFONSO (San Vicente Ferrer 63 y 65) a cargo de los Hermanos de las Escuelas Cristianas (Incorporado al Instituto general y técnico de Canarias)

Desde el 25 de Agosto al 25 de Septiembre próximo se dará un curso por las mañanas.
El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primera enseñanza.
Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.
Hasta el 15 de Octubre estará abierta la matrícula para los alumnos de enseñanza colegiada del Bachillerato.
Se darán clases de repaso
Para informes su Director.

LICOR COÑAC
Pidan los caballeros,
Coñac VARELA
Fine Champagne
Ofrezca a las señoras:
Crema de Mandarina
de VARELA
Es un licor rico y delicioso

En favor del voto de las mujeres
París.—Presidida por madame de Witt, de Schlumberges de Avril y de Saint Croix, con la asistencia de 500 miembros de las asociaciones feministas, se ha celebrado en el Palacio de la Mutualidad, una importante reunión, durante la cual numerosas delegadas expusieron los argumentos en favor del voto femenino.
Se votaron por unanimidad órdenes del día protestando contra las decisiones del Senado y la exclusión de la mujer en la reunión de Estrasburgo.

CAMBIOS
Londres 20'31
París 51'85
Berlín 00'00
SE VENDE 20 tubos de hierro galvanizado de 4 pulgadas.
Para informes en esta Imprenta. (19 11-8.)

BLAS GONZALEZ, sastre, necesita un aprendiz que tenga por lo menos 15 años de edad.—No importa que no haya estado en sastrería. (19-11.)

SE VENDE un motor para petróleo de 10 caballos y un molino de 92 centímetros para informes en esta Imprenta. (14 11 7.)

EMPLREADO: Se ofrece un joven, conociendo cálculo mercantil y contabilidad, para trabajos auxiliares en escritorio. Informarán en esta Redacción.

SE ALQUILAN dos habitaciones amuebladas para caballero solo.
Para informes calle del Pilar número 41.

CASA pequeña o mediana en buen estado, se compra una; dirijirse por cartas a José Reyes, Santa Isab 1 48, o personalmente de 1 a 3 de la tarde. No se admiten correos.

MAESTRA SUPERIOR.—Se ofrece para dar clase a domicilio a niños o niñas. Primera Enseñanza, Elemental y Superior, Dibujos y Labores. Honorarios reducidos, Emilio Calzadilla, 84. (11 14)

SE VENDEN varias estanterías de madera y cristales, con andamios, gavatas y alacenas, propias para establecimiento; leña corriente y de tes; garrafas de cristal de 20 litros; e igualmente hay tablas de cristal de (1-20-150 a 60 centímetros.
Informarán Santo Domingo 4 donde pueden verse. (11 8 10 alt.)

OCASION
Se vende una vaca inglesa primeriza, dando leche desde hace un mes. Informarán Plaza de la Concepción núm. 18 y en esta Redacción.

MECANICO
Se componen toda clase de aparatos científicos y mecánica fina en general.
Darán razón en el acreditado café de Robles, Cruz Verde, 14.

Colegio para señoritas
DE
NUESTRA SRA. DEL CARMEN
Dirigido por D. Rodrigo de la Puerta y Vila, ex-Inspector provincial de enseñanza.
Méndez Núñez 32

Placas esmaltadas para colocar en puertas, del Sagrado Corazón de Jesús se vende en Librería Católica, San Francisco 7.

Novelas morales, de las mejores y más celebradas autores, se hallan a la venta en la Librería Católica, San Francisco 7.

COLEGIO DE SEÑORITAS
DE NUESTRA SEÑORA DEL PILAR
Bajo la dirección de la profesora SRA. MARIA REGALADO Y GARCIA. Enseñanza elemental y superior.
Clase de adorno.—Piano, pintura, dibujo, bordado a mano y a máquina.
Clases especiales de idiomas francés e inglés, por profesor competente.
Alfonso XIII, 76 y 78, principal

«CEREGUMIL» Fernández
Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas
Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalecientes
Insustituible como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales
Fernández & Canivell y C.ª-Montilla

La Funeraria
Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 36
Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.
Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma basándose en un aviso por teléfono.

ACADEMIA ACOSTA
TAQUIGRAFÍA Y MECANOGRAFÍA
Dirigida por profesor titulado
y a cargo de la Srta. Emma Trujillo
19. SANTA ROSALÍA. 19

En esta academia se enseña a escribir a máquina por el más nuevo sistema conocido de la escritura al tacto. Con 3 meses de práctica puede cualquier alumno dominar la máquina, escribiendo con los diez dedos de sus manos y hasta con los ojos vendados, pudiendo alcanzar una velocidad media de 80 palabras por minuto.
A las personas que tengan curiosidad por conocer este sistema de enseñanza y particularmente a los señores comerciantes, se les invita a que pasen por esta academia para que se hagan cargo de lo ventajoso que es este sistema. Un buen mecanógrafo que lo domina, puede hacer el trabajo de dos que lo desconozcan, sin que esto le produzca cansancio alguno.
Clases diarias, alternas y a domicilio.
Se hacen trabajos de Mecanografía.

Sta. Rosalía, 19—Sta Cruz de Tenerife (18-10 30 alt.)

Colegio para señoritas
DE
Nuestra Señora de la Soledad
Directora Doña María Cristina Gámez (Maestra Superior)

1.ª Enseñanza—Bachillerato—Mecanografía—Idiomas—Música—Labores—Dibujo
Profesorado
D.ª María Cristina Gámez, Letras.
D. Rafael Gaviño, Ciencias.
D. I. Castro, Dibujo.
D.ª María Gaviño (Maestra Superior), Labores.
D. L. Barreto, Idiomas.

Hermoso local rodeado de jardines
Entradas: Plaza del Patriotismo y Santa Rosalía 17 (11-8 30 alt.)

Academia especial de Correos
Director: D. José Antonio Junco
Oficial Encargado de la Sala de Dirección con la cooperación de profesorado técnico y especial.
Esta Academia cuenta con material apropiado para la enseñanza práctica.
Informes y programas: Norte 21 de 9 12 y en Correos de 2 a 5.